

Línea de FinEs 1.

Escuela: Bachillerato J. Manuel Estrada

Docente: Matias Dario Cabañes

Área Curricular: INSTRUCCIÓN CIVICA- F. ÉTICA.

Título de la propuesta: DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS.

Guía 4.

Actividades.

1- Lea atentamente.

2- complete.

La democracia es una forma de _____ y de _____ que reconoce y respeta a la _____ del _____ siendo un espacio suficiente para la _____, _____, _____ de los derechos humanos y cuando un edificio _____ es atacado está en _____ el sistema.

Los tres factores que condicionan el cumplimiento de los derechos son _____, _____ y _____.

Factores que condicionan el cumplimiento de los derechos	Características
Políticos	
Culturales	
Materiales	

Democracia y Derechos Humanos

La democracia como forma de gobierno y forma de vida se basa, entre otras cosas, en el reconocimiento y el respeto a la dignidad del hombre, a su libertad y a sus derechos. La relación entre los Derechos Humanos y la democracia es tan intensa que difícilmente pueda calificarse como democrático un sistema político que no respete estos derechos. En este sentido, el politólogo francés Claude Lefort señala que las libertades proclamadas a fines del siglo XVIII son indisolubles del nacimiento del debate democrático porque son sus generadoras. "... Por lo tanto -sostiene Lefort- debemos admitir que, cuando son atacadas, todo el edificio democrático corre el riesgo de derrumbarse...". Por otra parte, sólo en el marco de la democracia se encuentra espacio suficiente para la vigencia, promoción y protección de los Derechos Humanos. Si bien, como luego veremos, la democracia se basa en la existencia de ideo-

veremos, la democracia...
logías políticas divergentes, estas ideologías tienen en común el respeto a la dignidad humana.

Condicionamientos de los Derechos Humanos

La declaración formal de los derechos, si bien es importante, no resulta suficiente para asegurar su vigencia en la sociedad. Los Derechos Humanos tienen vigencia cuando las conductas de las personas se orientan en su mayoría a respetarlos y cuando la ley castiga efectivamente a los transgresores.

Existen distintos factores que condicionan el cumplimiento de los Derechos Humanos, en algunos casos, favoreciéndolos y en muchos otros, perjudicándolos.

• **Factores políticos.** Como ya señalamos, la vigencia de los Derechos Humanos requiere de la existencia de una sociedad democrática, que respete la libertad política, el pluralismo y a las minorías, si existieran. También es necesario que el sistema político democrático funcione con normalidad ya que históricamente durante las crisis, las revoluciones o los gobiernos de facto, se han registrado numerosas violaciones a los Derechos Humanos. En nuestro país, desde 1930 se produjeron seis golpes de Estado, que derrocaron gobiernos constitucionales e implantaron dictaduras. Esos periodos se caracterizaron por el desprecio de la dignidad humana, expresado en la utilización de métodos aberrantes para asegurar el dominio y acallar toda actitud crítica: desde privar a los opositores de sus fuentes de trabajo y condenarlos al exilio, hasta el empleo de la tortura y el crimen.

• **Factores culturales.** Para garantizar la vigencia de los Derechos Humanos, es necesario que éstos sean difundidos a toda la sociedad, de manera que las personas –titulares de esos derechos– los conozcan y asimilen sus contenidos. Es imprescindible, entonces, que la sociedad tenga la voluntad de llevar a la práctica estos derechos y el interés de convivir bajo su amparo. Esta situación también está estrechamente relacionada con la existencia de un régimen democrático: muchas veces los gobiernos dictatoriales cuentan con la ignorancia de la población en materia de Derechos Humanos para impedir reclamos que pueden derivar en rebeliones a la autoridad instaurada por la fuerza. Por eso, ninguna dictadura los difunde ni se preocupa de que sean enseñados en las escuelas. Por el contrario, en los países que tienen una larga tradición democrática, los Derechos Humanos se defienden y se difunden.

• **Factores materiales.** Muchas veces, la capacidad de un Estado para garantizar la vigencia de los Derechos Humanos depende de su ubicación geográfica, de la homogeneidad o heterogeneidad de su población o de la densidad de la misma, de la posibilidad de generar riquezas y de distribuir las con justicia. Sin embargo, en distintas partes del mundo, habitualmente, las sociedades son desiguales y no todos los habitantes logran satisfacer sus necesidades básicas; o bien la movilidad social es escasa, pues no todos tienen las mismas oportunidades de crecer y desarrollarse. La miseria, el desempleo, el analfabetismo y la marginación son factores que atentan directamente contra la vigencia de los derechos y contra la necesidad que tiene toda persona de vivir con dignidad.

3- Averigüe que países democráticos existen en el Continente Americano.

BILIOGRAFÍA: Formación Ética y C. Documentos varios.

Consultas: cabaneseducacionambientalsj@gmail.com

Éxitos. Saludos cordiales.

Directora: M. Elena Rodriguez.